

**Nacional** 

General

Diaria

Tirada: 226.306 Difusión: 189.392

(O.J.D)

Audiencia: 662.872

29/05/2012

Sección:

Espacio (Cm\_2): 798 Ocupación (%): 100%

Valor (€): 15.235,00 Valor Pág. (€): 15.235,00

Página:



Imagen: No

#### Medidas protectoras para la infancia

JOSEP PLAYÀ MASET

studios realizados en distintos países coinciden en una cifra: casi un 20% de los menores de 18 años años han sufrido a lo largo de su infancia o adolescencia algún tipo de abuso sexual o malos tratos. Como sucede con otros tipos de violencia, véase la de géne-ro, ni los cambios normativos, ni las campañas de sensibilización tienen un efecto inmediato. Y en el caso de los menores sus efectos se prolongan en el tiempo. Es-tos niños maltratados serán mucho más propensos a distintas en-fermedades cuando sean adultos y un elevado número serán poten-

El reciente informe de Unicef Comitè Catalunya recomienda "promover la acogida familiar como un recurso alternativo al núcleo familiar del menor y limi-tar la acogida residencial como tar la acogra restaenciar como un último recurso, que es particu-larmente inapropiado para los ni-ños más pequeños de seis años". Y es que, como señala el catedrá-tico de psicología social de la Universitat de Girona Ferran Casas "el gran déficit comparativo del

ciales maltratadores de sus pro-

#### CENTRO DE URGENCIA

La visita permite descubrir como los niños maltratados recuperan la sonrisa

#### UNICEF CATALUNYA

Hay que promover la acogida ya que los centros residenciales son el último recurso

"El maltrato infantil no es sólo un delito sino, principalmente, un problema de salud"

#### MONTSE JUVANTENY

"La pérdida de una familia para un niño es muy grave porque se queda sin vínculos"



# NINOS MALTRATAD

# La violencia contra los menores no se reduce

El gran déficit de Catalunya es la baja tasa de niños tutelados acogidos en familia ajena

sistema catalán en relación con otros países es la tasa muy baja de acogidas en familia ajena".

de acogidas en ramilia ajena".

Para entender el problema
basta con estar unas horas en un
centro de acogida de urgencia a
menores de 12 años a los que un
día la dirección general de Atenció a la Infância i l'Adolescència ció a la Infancia i l'Adolescència (Dgaia) quitó de la tutela de su familia biológica tras detectar malos tratos. A, de 3 años, llegó con la cabeza hinchada por los golpes de su padre; B y C son dos hermanos de una familia bien situada, a los que su padre utilizó para que espiasen a su madre en un proce-

### "Necesitamos familias generosas"

"Necesitamos familias generosas, dispuestas a acoger temporalmente a niños tutelados, ellos tienen todo el derecho a vivir un modelo educativo distinto y tener unos vinculos familiares que no lograrán en los cenque no lograrán en los cen-tros residenciales". Lo dice Montse Juvanteny, con la experiencia de años en ese ámbito: "Y todo eso debe

hacerse sin culpabilizar a los padres biológicos, nunca he dudado de sus sentimien-tos hacia sus hijos, de lo que dudamos es de que tengan capacidad paternal". Aunque la fundación que preside reconoce un 8% de fracasos en acogidas, ella no tiene dudas: "Vale la pena arriesgarse para encontrar

arriesgarse para encontrar una familia".

so de separación, la niña no lo pu-do resistir e intentó quitarse la vi-da con 9 años; D sufrió durante años abusos por parte de su abue-lo; E. tenía malos sueños, llegó con el síndrome de abstinencia, su madre fue drogadicta durante el embarazo...

No se pueden dar nombres, tampoco referencias del centro -en la periferia de Barcelona-, paen la periferia de Barcelona-, para evitar que algún padre intente recuperar por la fuerza a sus hijos, como ya ha sucedido. "Antes teníamos más casos de negligencia, ahora abunda más la violencia física", nos dice la responsable del centro. Hay casi tantos cuidadores como niños en este chalet convertido en hogar de acogida. "Se nota cuando un niño lo ha pasado mal en cómo busca los abrazos", comenta uno de los monitores. "Tenemos una foto de X el día que llegó que lo dice todo sobre lo mal que lo pasó, ahora ya empieza a sonreir y ya no tiene miedo a los ruidos", añade otro. Pero pese al entusiasmo de todo Pero pese al entusiasmo de todo rero pese ai entusiasmo de todo el equipo, saben que lo mejor pa-ra esos niños será encontrarles una familia de acogida. Aquí estarán seis meses o un año, pero lo ideal sería que su destino no

fuese un centro de larga acogida. Antoni Natal Pujol, responsa-ble de la Unitat de Pediatria So-cial del hospital Germans Trias i Pujol de Badalona, considera que Pujol de Badalona, considera que "durante muchos años la tenden-cia ha sido considerar el maltrato infantil como un problema judi-cial o delictivo y limitar nuestra actuación a una simple tarea bu-rocrática, de comunicación a las instancias judiciales ante la sos-pecha más o menos fundada". Na-tal es crítico con la actitud cómo-da de muchos profesionales (petal es crítico con la actitud cómoda de muchos profesionales (pediatras, trabajadores sociales, psicólogos) y de la propia administración que tratan el problema con distancia y son más partidacios de descargar la responsabilidad de la protección en las decisiones judiciales. Y pone dos ejemplos de malas praxis. "Cuando hay una sospecha de abuso sexual, lo primero que se hace en muchos casos es mandar a la niña a un reconocimiento vaginal, cuando en la mayoría de abusos no hay penetración, y con ello se cuando en la mayoria de abusos no hay penetración, y con ello se le inflinge otro agravio". Una situación repetida es la de los nifios maltratados que "al cabo de varios años deben revivir el pasado cuando llega el juicio y a lo mejor ya han rehecho su vida".

Natal añade que "el maltrato infantil no es sólo un delito sino, principalmente, un problema de

principalmente, un problema de salud". Como responsable de es-ta unidad creada en el 2002 para la detección y tratamiento de me-nores maltratados, expresa su preocupación por las consecuen-



**Nacional** 

General

Diaria

Tirada: 226.306

Difusión: 189.392

(O.J.D) Audiencia: 662.872

29/05/2012

Sección:

Espacio (Cm\_2): 798

Ocupación (%): 100% Valor (€): 17.810,00

Valor Pág. (€): 17.810,00

Página:



Imagen: No



cias biológicas y psicológicas a medio y largo plazo. Se ha demos-trado que malos tratos continua-dos provocan un desarrollo cognidos provocan un desarrollo cogni-tivo más bajo, una frecuencia más alta de trastornos de conduc-ta y una mayor vulnerabilidad de futuro ante distintas enfermeda-des. Además, "el maltrato prolongado y precoz produciría una re-programación o adaptación al medio del desarrollo cerebral" que "constituyen la base de la transmisión transgeneracional del maltrato".

Montse Juvanteny, presidenta de la Fundació Concepció Juvanteny -que gestiona tres centros de referencia para menores tute-lados-, es rotunda: "La pérdida de una familia para un niño es muy grave porque se quedan sin vínculos". Con la fundación Gestitursa han establecido un conve-nio para promover la acogida. El nio para promover la acogua. El objetivo: reducir el número de menores tutelados en Catalunya (2.701) acogidos en 130 centros (de urgencia, residenciales, pisos asistidos). Josep Lluís Ortuño, director general de la Dgaia, reconoce el déficit de familias acogedados en maje que se ha distina noce el deficit de familias acoge-doras en un país que se ha distin-guido, en cambio, por liderar a ni-vel mundial las adopciones inter-nacionales. "Faltan más campa-fias, la gente debe saber que hay nas, a gente dece saber que hay también una prestación económi-ca a las familias para compensar gastos y que la mayoría de niños no son desamparados por malos tratos sino por negligencias".

#### Radiografía de las víctimas

Los datos del Observatorio de la Infancia del ministerio de Sanidad y del Departa-ment de Benestar reflejan tendencias preocupantes.

#### 7.288MENORES TUTELADOS

▶ Número de catalanes de 0 a 17 años bajo tutela de la Generalitat este mes de ma-yo. En el año 2010 se alcan-zó un cifra récord de 7.976. En el año 2000 eran tan sólo 5.331

### 0,6% PORCENTAJE DE TUTELADOS

Es un porcentaje inferior al de otros países como Di-namarca (1%), Hungria (0,8%) o Suecia (1%), aun-que similar a Gran Bretaña

#### 43% EN ACOGIDA FAMILIAR

Porcentaje inferior al de otros países. Otro 24% de jóvenes tutelados está en centros residenciales y un 33% en otros servicio

#### 13.5% HACEN BACHILLERATO

EL 62% de jóvenes van al bachillerato, el 33% a FP y un 4% a PQPI. Entre los tutelados los porcentajes son al revés: 13, 31 y 55%

#### 3.640 POR NEGLIGENCIA

La mitad de tutelas son por negligencia, el 28% por maltrato psiquico, el 11% por maltrato físico y el 6% por abuso sexual

#### 36,7% JÓVENES DE 10 A 15 AÑOS

► En esta franja de edad se concentran más de la terce-ra parte de los malos tratos, siendo el peor intervalo entre 13 y 14 años

#### 54.1% SON CHICOS MALTRATADOS

El número de chicos maltratados es superior al de las chicas, si bien no sucede así en el caso de los abusos

Un estudio en Estados Unidos indica un aumento de casos de traumatismo craneoencefálico por maltrato durante la recesión

# Existe el efecto crisis?

J. PLAYÀ Barcelona

xiste una correlación directa entre la crisis y el incremento de los malos tratos. Así lo indica el estudio Traumatismo craneoencefà-lico por maltrato durante una época de aumento del desem-pleo: un análisis multicéntrico publicado el pasado mes de sep-tiembre en la revista Pediatrics por ocho médicos norteameri-

Se recogieron datos clínicos de casos diagnosticados de HTA (traumatismo craneoencefálico por maltrato) en niños

menores de 5 años entre el 1 de enero del 2004 y el 30 de junio del 2009 en hospitales de tres regiones geográficas (Seattle, Pensilvania y Ohio) que abar-can 74 condados. A partir de aquí se analizaron las diferen-cis aqui se analizaron las diferen-cias entre los datos obtenidos entre el 2004 y el 1 de diciem-bre del 2007 y desde esta fecha hasta el 30 de junio del 2009, periodo este último considera-do de recesión. Durante los cin-co años y medio estudiados, 422 niños fueron diagnostica-dos de AHT. La ratio de incidos de AHT. La ratio de inci-dencia pasó del 8,9 por cada cien mil niños, antes de la recesión, a 14,7 durante la recesión. Los investigadores consideran que estos datos son muy rele-vantes ya que indican que la cri-sis supondrá un aumento de las necesidades médicas y de los costes de atención. Pese a ese aumento generalizado, no se detectó una relación entre el mayor o menor número de ca-sos de AHT y el mayor nivel de las tasas de desempleo en cada condado. ¿Sucede lo mismo en España o en Catalunya? No hay datos precisos, pero al menos en Catalunya aparentemente no es así. Tras unos años en los que aumentó el número de ni-

#### EN CATALUNYA

El porcentaje de niños tutelados ha disminuido desde el 2009 hasta ahora

#### JOSEP LLUÍS ORTUÑO

"No hay una relación directa entre la pobreza y los malos tratos"

ños bajo tutela de la Generali-tat, desde el 2009 se ha frena-do. En el 2000 había en Catalunya 5.331 expedientes con me-dida tutelar que fueron creciendo hasta un máximo de 7.976 en el 2010 y han bajado hasta los 7.288 de ahora mismo. La ta-dulidad antes estos datos. Pero Josep Lluis Ortuño, director general de Atenció a la Infância i l'Adolescència, atribuye parte de ese descenso al cambio normativo de la ley de protección de la infância del 2010 que suprimió la categoría de "niños tutelados atendidos en su familia de origen". Los casi 900 niños que había en esa situación pasaron a un centro residencial si se detectó una situación de riese se detectó una situación de ries-go o quedaron en manos de la familia biológica, con un mayor familia biológica, con un mayor seguimiento por parte de la Dgaia. Según Ortuño, "no hay una relación directa entre po-breza y malos tratos, en todo ca-so lo que puede suceder es que aumenten las carencias mate-riales de las familias y ello re-percute en una menor calidad en la alimentación en el tiemo. en la alimentación o en el tiem-po del ocio, y habrá que ver si se prolonga la crisis si pueden darse situaciones de riesgo que lleven al desamparo".



Niños tutelados en un centro de Catalunya

## Perfil de los padres agresores

Según El maltractament d'infants a Catalunya (2000), de Antoni Inglès, los padres biológicos son los maltratadores más habi-tuales (80%). Las madres tuales (80%). Las madres son el 34% (se explica por-que hay más núcleos mono-parentales femeninos); los padres, el 20%, y ambos, el 47%. El 74% de los maltratadores tienen de 31 a 50

años. Entre las causas, el 25% es por incapacidad educativa, el 15% por dro-godependencias y el 15% por conductas inadecua-das. Un 69% de madres maltratadoras tuvo su pri-mer hijo a los 19 años. Un 22% de padres mal-tratadores y un 43% de madres sufrieron malos tratos en su infancia.